



PROJECT MUSE®

---

## Remerciements

### Published by

Turcotte, Jean-Michel.

Comment traiter les « soldats d'Hitler » ? Les relations interalliées et la détention des prisonniers de guerre allemands (1939-1945).

University of Ottawa Press, 2022.

Project MUSE. <https://dx.doi.org/10.1353/book.94976>.



➔ For additional information about this book  
<https://muse.jhu.edu/book/94976>



This work is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License.  
[74.48.170.251] Project MUSE (2025-01-01 15:59 GMT)

# Remerciements

---

Ce livre est basé sur ma thèse de doctorat soutenue à l'Université Laval en 2018. La réussite d'un tel projet d'envergure n'aurait pas été possible sans l'aide de plusieurs personnes, organismes et institutions, qu'il m'importe ici de remercier chaleureusement. Tout d'abord, je tiens à remercier les Presses de l'Université d'Ottawa pour la publication de ce livre, de même que le Fonds de recherche du Québec, l'Université Laval, l'Université de la Ruhr, l'Institut d'histoire allemande à Washington, le Deutscher Akademischer Austauschdienst et la Fondation de la famille Choquette pour leur généreux soutien financier ayant permis de réaliser la recherche pour la thèse. Par ailleurs, je souhaite exprimer ma profonde reconnaissance à mes deux directeurs de recherche, Talbot Imlay à Québec et Fabian Lemmes à Bochum (et Berlin), pour avoir cru en moi, pour m'avoir continuellement soutenu et pour avoir toujours été à l'écoute de mes nombreuses questions et appréhensions. Pour leur soutien indéfectible, leur enthousiasme pour ce projet et leur bonne humeur réconfortante, je leur dis : merci !

Plusieurs collègues et amis ont contribué de près ou de loin à ce projet au fil des années. Les professeurs ayant effectué l'évaluation de la thèse, Jonathan Vance, Neville Wylie et Pierre-Yves Sauniers, ont grandement aidé à la transformation de la thèse en livre grâce à leurs nombreux commentaires et suggestions constructives. Alan Malpass, Tomasz Frydel, Derek Mallet, Maryliz Racine, Marilynne Brisebois, Damien Huntzinger et Simon Dagenais sont tous des collègues chers avec qui j'ai eu le plaisir d'échanger au cours des dernières années et dont je suis éternellement reconnaissant pour leur amitié, leur confiance et leur aide pour la relecture de diverses parties du manuscrit. Je tiens aussi à remercier le professeur Sönke Neitzel et les collègues que j'ai eu la chance de croiser à la Chair of War Studies à l'Université de Potsdam pour l'espace de travail et leur encouragement

lors du remaniement du manuscrit. Je remercie également les nombreux archivistes et le personnel de recherche que j'ai rencontrés aux différents centres d'archives à Ottawa, Londres, College Park, Abilene, Hyde Park, Berlin, Fribourg, Berne et Genève, de même que Rüdiger Overmans et Kent Fedorowich, pour leur soutien courtois et professionnel. Finalement, merci à Isabelle Charbonneau, Martin Helmchen et Tiia Sahrakorpi qui m'ont gentiment accueilli lors de mes séjours de recherche à Ottawa, Berlin et Londres.

Sur une note plus personnelle, je tiens à remercier François-Jean Lafrance, mon vieil ami de toujours, pour nos nombreuses discussions et pour son amitié. De plus, je suis extrêmement reconnaissant envers mes parents et les membres de ma famille, au Québec comme en Russie, pour leur soutien et leur encouragement perpétuel. En dernier point, et, sans doute, le plus important à mes yeux, je tiens à souligner ma gratitude à ces deux personnes qui partagent ma vie et qui apportent énormément à mon existence, ma femme Lisa et mon fils Paul Émile. À Lisa, merci du plus profond de mon cœur de m'avoir toujours soutenue au quotidien autant lors des succès que durant les moments de déceptions et de découragements. Merci pour ta patience et ta confiance en moi, tu es de loin ma *cheerleader* numéro un. À Paul Émile, ton énergie, ta curiosité et ton amour sont non seulement une source d'inspiration éternelle pour moi, mais constituent l'essence même de ma vie. À ta maman et toi, je vous dédie ce livre.